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Задание проверяет навыки учащихся в области правильного определения орфографических правил: 

не только знание всех правил орфографии, но и умение применить правило, найти причину того или 

иного написания слова. 

  Помимо орфографических правил необходимо уметь правильно определять части речи и части 

слова (то есть производить морфологический и морфемный анализ слова). В задании нужно 

выполните орфографический анализ слов: из пяти предложенных вариантов орфограмм с 

пояснениями указать варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания выделенных 

слов. 

 

План выполнения задания 

 

1) Внимательно прочитайте пояснения по орфограммам. 

2) Прочитайте варианты слов и объяснения правил.  

3) Вспомните орфографические правила, морфологические признаки частей речи, исключения – все 

то, что может быть связано с тем или иным словом. 

4) Выберите верные варианты и напишите номера. 

 

Пример задания 

 

Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания выделенного 

слова. Запишите номера этих ответов.  

 

 

1) СЫНОЧЕК - пишется буква Е, потому что в Р.п. не сохраняется гласная Е. 

2) КУКУШОНОК  -  после шипящих в корне пишется О. 

3) НЕ РАЗМЫШЛЯЯ -  НЕ с деепричастиями пишется раздельно. 

4) РАНЕНЫЙ  (солдат) - пишется буква Н, потому что это действительное причастие. 

5) КАФЕ-МОРОЖЕНОЕ -  пишется через дефис, потому что состоят из самостоятельных слов с 

соединительной гласной. 

  

Выполнение задания 

 

Внимательно читайте формулировку задания: указываем верные пояснения орфограмм, исключая 

ошибочные объяснения.   

 

1) в слове «СЫНОЧЕК» - пишется буква Е, потому что в Р.п. не сохраняется гласная Е - верный 

ответ. 

2) КУКУШОНОК  -  после шипящих в корне пишется О - неверный ответ, так как данная 

орфограмма в суффиксе имени существительного. 

3) НЕ РАЗМЫШЛЯЯ -  НЕ с деепричастиями пишется раздельно - верный ответ. 

4) РАНЕНЫЙ  (солдат) - пишется буква Н, потому что это действительное причастие - неверный 

ответ, так как это страдательное причастие, которое является исключением. 

5) КАФЕ-МОРОЖЕНОЕ -  пишется через дефис, потому что состоят из самостоятельных слов с 

соединительной гласной - неверный ответ, так как это сложное слово без соединительной гласной. 

 

Выписываем верные ответы: 13 

 

 

 

 



 
 

СПРАВОЧНЫЙ МАТЕРИАЛ 

ВСЕ О КОРНЕ 

 

Корень – общая часть родственных слов, в которой заключено их основное значение.  

 

Слова с одинаковым корнем называются однокоренными. 

 

Вода, водный, подводный, подводник, надводный, наводнение, паводок и др. 

Корень может состоять из нескольких звуков (идёт) или из одного звука (пойти). 

В сложных словах выделяются два и более корня. 

Водопровод, вечнозелёный, бело-сине-красный. 

 

В сложных словах корень (или корни) может быть представлен в усечённом виде. 

Корпункт – кор(респондентский) пункт, вуз – в(ысшее) у(чебное) з(аведение). 

В русском языке встречаются корни-омонимы. 

Вода, подводный – водить, проводник; сыр, сырок, сырный – сырой, отсыреть, сырость. 

 

При образовании слов и форм звуковой облик слова может меняться. Обычно это исторические 

чередования гласных и согласных. Их необходимо учитывать при выделении корней, при подборе 

однокоренных проверочных слов и т.д. 

Ср.: книга – книжечка; пахать – пашу; светить – свеча, освещение; рот – рта. 

БЕЗУДАРНЫЕ ГЛАСНЫЕ 

                                                                  Гласных букв 10: 

A Е Ё И О У Ы Э Ю Я 

ПРОВЕРЯЕМЫЕ В КОРНЕ: коза´, козёл — ко´зы 

В безударном положении в корне слова пишется та же гласная, что и под ударением: громоздиться – 

громо́здкий, воображать, образ – обра́зчик, раздражать – дра́знит, умолять – мо́лит, умалять – 

ма́лый. 

Ошибочно подбирать в качестве проверочных слов: 

слова с другим значением: частота — чисто, чистота — часто, 

слова с чередованием гласных в корне: загорать — загар, заря — зори, 

глаголы другого вида: опоздать — опаздывать, усвоить — усваивать. 

 

Если под ударением пишется ё, то без ударения в том же слоге пишется е: чёркать – черкнуть, 

пёстрый – испещрить, твёрдый – затвердеть. 

 
Если правописание гласного в безударном положении нельзя проверить ударным положением, то 

написание гласного надо запомнить (или проверить его написание по словарю): возражать, 

наваждение, аромат, панорама, лабиринт, лотерея, бетон, кастрюля, привилегия, этикет. 

 

НЕПРОВЕРЯЕМЫЕ БЕЗУДАРНЫЕ гласные в корне: соба´ка, карака´тица, камо´рка. 

 Примените нужное правило и вставьте пропущенную букву. 

 Выберите слово в соответствии с заданием. 

 Выпишите правильный ответ. 

 

 



 
 

Орфографический словарик  

https://wordsonline.ru/dicts/orthography.html  

 

Видео Безударные гласные в корнях слов 

Основные разделы и принципы русской орфографии 

Проверяемые безударные гласные 

Правило.  Примеры.  История правила.    

 

На что обратить внимание. 

 

Если есть сомнения, необходимо изменить слово или подобрать родственное таким образом, чтобы 

на подозрительную гласную падало ударение. 

ЧЕРЕДОВАНИЕ ГЛАСНЫХ В КОРНЕ 

 

   В словах старославянского происхождения в безударном положении пишется неполногласное 

сочетание с одним гласным а–ра, ла; в параллельных исконно русских словах пишется полногласное 

сочетание с двумя гласными о–оро, оло: бразды – борозда, облако – оболочка, охлаждение – холод, 

возглас – голос, ограда – огородить, глава – голова, сокращать – короткий. 

  

   Чередования гласных в корне характерны для русского языка. Они могут зависеть от: ударения; 

последующей согласной; суффикса, следующего за корнем; значения корня. 

  
КОРЕНЬ ПРАВИЛО ПРИМЕР ИСКЛЮЧЕНИЯ  

Чередование А – О 

гар-/гор- В корне гар-/гор- под ударением пишется а, без 

ударения пишется о 

загар; загорел -   

зар-/зор- В корне зар-/зор- без ударения пишется а, под 

ударением может писаться как а, так и о 

зарница; 

зарево, зорька 

-   

 Примечание 1.  

 

Примечание 2.  Примечание 3.   

небеса (небо, 

небесный), 

запевать (запеть) – 

запивать (запить), 

озимь (зимний) – 

оземь (о землю), 

приведение 

(приведший) – 

привидение (видеть), 

примерять 

(примерить) – 

примирять (мир), 

развеваться (веять) – 

развиваться 

(развитие), 

старожил (старый 

житель) – сторожил 

(сторож). 

Если в корне 

пишется ё, то в 

безударном 

положении в 

однокорневых 

словах следует 

писать е: 

 испещрённый 

(пёстрый), 

звездопад 

(звёзды), 

весенний 

(вёсны), 

гнездится 

(гнёзда). 

 

Безударные а – о в корнях 

с неполногласными 

сочетаниями ра, ла (брадо

брей, прекратить, 

влачить, облако) нельзя 

проверять 

соответствующими 

полногласными 

сочетаниями в 

корне оро, оло (борода, 

укоротить, волоку, 

оболочка). 

Неполногласные 

сочетания характерны для 

старославянских корней, и 

в них всегда пишется а. 

 

Данное правило не 

распространяется на 

иноязычные слова, так как 

в них проверяемая и 

проверочная гласные 

могут относиться к 

морфемам различного 

происхождения. Так, в 

слове аккомпанемент 

суффикс -емент 

французского 

происхождения, а в 

глаголе аккомпанировать 

суффикс -ирова- – 

немецкий; ср.: абонемент 

– абонировать, 

ангажемент – 

ангажировать. 
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клан-/ 

клон- 

В корне клон-/клан- без ударения пишется о, под 

ударением может писаться как а, так и о 

наклонить; 

кланяться, поклон 

-   

твар-/ 

твор- 

В корне твор-/твар- без ударения пишется о, под 

ударением может писаться как а, так и о 

творить, 

тварь, творчество 

утварь 

  

кос-/кас- В корне кос-/кас- перед согласным пишется о, 

перед суффиксом -а- пишется а 

коснуться, 

касаться 

-   

крап-/ 

кроп- 

Корень кроп- со значением ‘покрывать каплями, 

брызгами’ пишется с буквой о 

кропить, кропление -   

Корень крап- со значением ‘покрывать мелкими 

пятнышками, точками’ пишется с буквой а 

краплёный, крапление 

лаг-/ 

лог-/ 

лож- 

В корне лаг- перед суффиксом -а- пишется а, в 

корне лож- не перед суффиксом -а- пишется о. В 

корне /лог-/лож- под ударением всегда о 

предлагать, 

предложить 

залог, 

положит 

полог 

плов-/ 

плыв-/ 

плав- 

Корень плов- употребляется в двух словах: пловец, 

пловчиха 

пловец, пловчиха -   

Корень плыв- употребляется в слове плывун и 

производных от глагола плыть 

плывун, плыву, 

подплывать, 

расплываться 

Корень плав- употребляется в остальных случаях плавание, сплавной 

разн-/ 

розн- 

В сложных словах с первой частью разно- без 

ударения пишется а 

разнородный, 

разноголосица 

порознь 

В корне разн-/розн- под ударением может писаться 

как а, так и о 

разница; розница, 

разрозненный 

-   

рос(т)-/ 

рас(т)-/ 

ращ- 

В корнях раст-/ращ- без ударения а пишется 

перед ст и щ 

растить, выращен росток, Ростов, 

ростовщик 

В корне рос- без ударения о пишется перед с вырос, заросль отрасль  

отраслевой  

В корнях рос-/рост- под ударением всегда о нарост, рослый - 

скак-/ 

скок-/ 

скач-/ 

скоч- 

В корне скак-/скок- без ударения пишется а, под 

ударением – о 

скакать, скаковой; 

наскок, соскок 

Примечание:  

различаются в написании 

формы 1-го л. буд. вр., а 

также повелит. накл. у 

глаголов  

заскакать 

и заскочить  

 заскачу и  

заскачи – заскочу и 

 заскочи. 

В корне скач-/скоч- пишется а в формах 

глагола скакать и производных от него глаголов; 

пишется о в приставочных глаголах на -скочить 

скачу, поскачи; 

вскочить, выскочу, 

подскочишь 

мак-/ 

мок-/ 

мач-/ 

моч- 

Корень мак- со значением ‘погружать в 

жидкость’ пишется с буквой а; корень мок- со 

значением ‘пропускать жидкость’пишется с 

буквой о 

макать, макнуть 

(сухарь); вымокание, 

мокнуть 

-   

В корне мач-/моч- всегда пишется о намочи, мочить, 

вымоченный 

в глаголах на -

ивать пишется а:  

вымачивать, смачивать 

равн-/ 

ровн- 

Корень равн- со значением ‘равный, 

одинаковый’ пишется с буквой а 

поравняться, равнение поровну, ровесник 

Корень ровн- со значением ‘ровный, прямой, 

гладкий’ пишется с буквой о 

ровнять (дорогу, не 

ровён час, уровень 

равнина 

 

 

Чередование Е – И 

бир-

/бер- 

В корне бир-/бер- перед суффиксом -а- пишется и; 

не перед суффиксом -а- пишется е 

собирать; соберёт -   

вис-/вес- В корне вис-/вес- пишется и в глаголе висеть и 

производных от него, а также в приставочных 

глаголах на -висать; пишется е в словах вывесить, 

вывеска, подвесной, навесной, на весу 

висит, отвисеться, нависать, 

свисать 

-   

дир-

/дер- 

В корне дир-/дер- перед суффиксом -а- пишется и; не перед 

суффиксом -а- пишется е 

обдирать; 

обдерёт 

-   



 
 

мир-

/мер- 

В корне мир-/мер- перед суффиксом -а- пишется и; не перед 

суффиксом -а- пишется е 

замирать; 

замереть 

-  

пир-

/пер- 

В корне пир-/пер- перед суффиксом -а- пишется и; не перед 

суффиксом -а- пишется е 

запирать; 

запереть 

-   

тир-

/тер- 

В корне тир-/тер- перед суффиксом -а- пишется и; не перед 

суффиксом -а- пишется е 

обтирать; 

обтереть 

-   

блист-/ 

блес-/ 

блеск-/ 

блест-/ 

блещ- 

В корне блист- перед суффиксом -а- пишется и блистать Примечание: под 

ударением 

пишется е и ё:  

блеск, блещет; 

поблёскивать, 

отблёскивать, блёстки 

В корне блес-/блеск-/блест-/блещ- не перед 

суффиксом -а- пишется е 

блестеть, блесна, 

отблеск, блещу 

жиг-

/жег- 

В корне жиг-/жег- перед суффиксом -а- пишется и; не перед 

суффиксом -а- пишется е 

обжигать; 

выжег 

-   

чит-

/чет- 

В корне чит-/чет- перед суффиксом -а- пишется и; не перед 

суффиксом -а- пишется е 

вычитать; 

вычесть 

сочетать, сочетание 

стил-/ 

стел- 

В корне стил-/стел- перед суффиксом -а- пишется и; не перед 

суффиксом -а- пишется е 

расстилать

; 

расстелить 

 

И ИЛИ Ы ПОСЛЕ Ц 

 

Большинство слов русского языка пишутся с буквой И после Ц в корне. Исключением являются 

слова, в корне которых после Ц пишется буква Ы: цыган цыплёнок на цыпочки (цыпочках) цыц. 

 В окончаниях и суффиксах пишем Ы: птицы, лисицын. 

 

 

 

ЗВОНКИЕ – ГЛУХИЕ СОГЛАСНЫЕ 

Чтобы проверить написание парных звонких и глухих согласных на конце и в середине слова, надо 

подобрать родственное слово или изменить слово так, чтобы после этого согласного следовал гласный: 

пруд – пруды, молотьба – молотить, узкий – узок, прут – (нет) прута. 

Исключение: свадьба (хотя сватать). 

Следует помнить, что в производных словах г, д чередуется с ж  

(сапоги – сапожки, запрягать – пряжка), а х чередуется с ш (пахать – вспашка, казахи – казашка). 

Ударный -ёжк(а) пишется в отглагольных существительных: зубрить – зубрёжка. 

Если подобрать проверочное слово невозможно, то написание согласного надо запомнить (как 

правило, это заимствованные слова): космонавт, фисгармония, рикша, зигзаг, вокзал, Евфрат. 

Есть и русские слова с непроверяемым согласным: ветчина, притча, потчевать, здесь, здоровье, 

ни зги, сдобный, чувствовать. 



 
 

НЕПРОИЗНОСИМЫЕ СОГЛАСНЫЕ 

 

Для проверки непроизносимых согласных следует найти родственное слово, в котором проверяемый 

согласный звук произносится отчётливо (перед гласным и на конце слова): тростник – тросточка, 

трость, вестник – весточка, весть. 

Исключения: блеснуть (хотя блестеть), склянка (хотя стекло), 

 плеснуть (хотя плескать), лосниться (хотя лоск), лестница (хотя лесенка). 

Необходимо различать следующие пары слов: костный (мозг), надкостница (ср.: кость) 

— косный («отсталый»), косность; 

шефствовать над кем-либо (ср.: шефы) — шествовать («идти») (ср.: шёл); 

сверстник (ср.: верста) — ровесник; 

явственный, явствовать (ср.: явь, явный) — яства («кушанья»). 

Для разграничения правописания слов типа песчаный и дощатый (в обоих словах звучит звук [щ’]), 

следует усвоить: 

буква щ входит в состав корня и пишется на месте корневых ск, ст, т, выступающих в родственных 

словах; доска – дощатый, воск – вощанка, холст – холщовый, суть – сущий. 

конечные соглас. основы ж, з, с, ст, ш сохраняются перед суффиксами, начинающимися с ч (-чик-,  

-чат-, -чин-, -чив-): песок, песка, супесь – песчаный, резать – резчик, борозда – бороздчатый, бежать 

– перебежчик, хлестать – хлестче, веснушка – веснушчатый. 

В словах, образованных от основ с конечным к, ц, ч, перед суффиксами, которые начинаются с ч, 

вместо к, ч, ц пишется т: крупица – крупитчатый, ресница – реснитчатый, немец – неметчина. 

Следует различать сочетания чн и шн. 

Сочетание чн пишется в следующих случаях: 
перед суффиксом -н- или другими суффиксами, начинающимися с н, на месте корневых к, ц, ч, хотя в 

ряде случаев произносится [ш]: скворец – скворечник, лоток – лоточник, очки – очечник, пустяк – 

пустячный, яйцо – яичница, перец – перечница, свеча – подсвечник. 

Исключения: двурушник, рушник (хотя рука), раёшник (хотя раёк), городошник (хотя городок); 

в женских отчествах на –ична: Мария Саввична. 

Сочетание шн пишется в следующих случаях: 
в словах, образованных от основ на х: суматоха – суматошный, ухо – наушник, 

в словах с суффиксом -шн-, образованных от наречий: сегодня – сегодняшний, зря – зряшный, 

в немногочисленных словах, образованных от несклоняемых существительных: кино – киношный, 

домино – доминошник. 

УДВОЕННЫЕ СОГЛАСНЫЕ 

 

В корне слова двойные согласные пишутся, как правило, в заимствованных словах. 

Аллея, ассамблея, баллада, колонна, корреспондент, репрессия, теннис, тонна, терраса, эффект. 

Слово балл имеет значения: 

 «единица оценки степени чего-либо» (ветер в шесть баллов); 

«оценка в школе, в спорте и т.д.» (проходной балл). 

Слово бал имеет значение «большой танцевальный вечер» (выпускной бал). 

В корнях русских слов две одинаковые согласные пишутся в следующих случаях: 

жж – вожжи, дрожжи, жужжать, можжевельник (и в производных от них); 

в формах и производных от глагола жечь, в которых нет отчётливо произносимого жг. 

Ср.: жгу – жжёшь, жжёт, сожжённый, жжёнка. 

сс – ссора и производные от него (поссориться, перессориться), Россия и производные от него 

(россияне, российский; но: Русь). 

Слово искусный пишется с одним с, поскольку ранее в нём выделялся корень кус- (кусать, кусок), а -

н- был суффиксом. В современном русском языке искусн- полностью является корнем. 

Слово искусство пишется с двумя с, поскольку ранее оно имело тот же корень кус-, а -ств- – суффикс 

абстрактного существительного. 



 
 

Корневые двойные согласные сохраняются в производных словах. 

Ср.: программа – программировать – программный – программка, Канны – каннский. 

 

 

ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК. СЛИТНОЕ И ДЕФИСНОЕ  

 

Приставки (русские и заимствованные) пишутся слитно: 

поцокать, заморский, набедокурить, внеурочный, международный, антикризисный, 

 контрреволюция, архиважный. 

После приставок ставится дефис в следующих случаях: 

после приставки кое-: кое-кто, кое-кого, кое-как. 

Исключение: приставка кое- пишется отдельно, если между ней и местоимением стоит предлог: 

кое от кого, кое с чем. после любой приставки идёт имя собственное: 

Анти-Дюринг, авиакомпания «Транс-Америка»; в слове контр-адмирал и контр-адмиральский, но 

по общему правилу: контрнаступление, контрмарш. 

 

Правило в схеме  

 

Пишутся слитно через дефис 

поцокать, заморский,  

набедокурить, внеурочный, 

 международный, антикризисный,  

контрреволюция, архиважный. 

после приставки кое-: кое-кто, кое-кого, кое-как 

после любой приставки идёт имя собственное: 

Анти-Дюринг, авиакомпания «Транс-Америка», раз-Ваня  

в слове контр-адмирал, контр-адмиральский,  

но по общему правилу: контрнаступление, контрмарш 

 

                     Написание приставок ПЕРЕ-, ПРЕ- И ПРИ- зависит от лексического значения: 

- пере- —"вновь", "по-иному", "через": перекрасить, перегнать; 

- при-   

приближение, прибавление, присоединение: прибежать, приделать. 

пространственной близости, смежности: прибрежный, пришкольный; 

совершения действия не в полном объеме или на ограниченный срок: 

приоткрыть, приостановиться; 

- доведения действия до конца: придумать, пристукнуть; 

- пре- имеет два основных значения: 

1) означает высокую степень качества: предобрый, пренеприятный;  

2) можно заменить на приставку пере: преломление - переломить.  

 

 

 

 



 
 

Правило в схеме 

 

Примечание. Различается написание близких по звучанию, но разных по значению слов с 

приставками пре- и при-: 

 

 пребывать – прибывать; предать – придать; предел – придел; преемник – приемник, 

восприемник; презирать – призирать; преклонить – приклонить; преступить – приступить; прет

ворить – притворить; преходящий – приходящий и др. 

  

ПРИСТАВКИ РАЗ- (РАС-) / РОЗ- (РОС-) 

 

  В приставках раз- (рас-) / роз- (рос-) без ударения пишется а, под ударением – о: 

развали́ть – ро́звальни, разли́в – ро́злив, расписа́ние –

ро́спись, рассы́пать – ро́ссыпь (но: розыскно́й – от ро́зыск). 

 

Правило в схеме 

 

Приставки примеры 

раз-(рас-)  развали́ть , разли́в,  расписа́ние, рассы́пать, разда́ть, разы́скивать, 

разыскно́й, разже́чь, распусти́ть, разыгра́ть 

роз-(рос-)  ро́звальни, ро́злив, ро́спись, ро́ссыпь, ро́здал, ро́зданный, ро́зыск , 

ро́зжиг, ро́спуск, ро́зыгрыш 

 

Примечание. Перед собственным именем приставка раз- пишется через дефис, например: Будь ты 

Ваня, раз-Ваня – мне все равно. 

ПРИСТАВКИ ТРАДИЦИОННЫЕ, НЕИЗМЕНЯЕМЫЕ 

 

  Большинство приставок в русском языке являются неизменяемыми, т.е. вне зависимости от 

звучания в той или иной позиции они пишутся единообразно.  

   Приставки, оканчивающиеся на согласный, кроме з, пишутся по общему правилу, т.е. не изменяют 

этого согласного: сбавить, подбить.  

  Правописание таких приставок следует запоминать. 

 

 

 

 

Пристав

ки 

значение  примеры  

пере-    вновь, по-иному,  через перекрасить, перегнать 

 

при-  - приближение, прибавление, присоединение 

- пространственной близости, смежности  

- совершения действия не в полном объеме 

или на ограниченный срок 

- доведения действия до конца 

совершения действия в чьих-либо интересах 

прибежать, приделать 

прибивать, примыкать 

прибрежный, пришкольный  

приоткрыть, приостановиться  

придумать, пристукнуть приберечь, 

припрятать 

 

пре-  - означает высокую степень качества 

- можно заменить на приставку пере- 

предобрый, пренеприятный 

преломление – переломить 



 
 

Правило в схеме 

   

ПРИСТАВКИ НА З- И С- 

  Приставки из-, низ-, воз-, вз-, раз-, роз, без-,  чрез- и через-  пишутся с буквой з перед гласными и 

перед звонкими согласными, а перед глухими согласными эти приставки пишутся с 

буквой с: разбить — распилить. 

 

Правило в схеме 

Приставки звуки примеры 

из-, низ-, воз-, вз-, 

раз-,,роз-, без-

чрез- и через-  

б, в, г, д, 

ж, з, л, м, 

н, р 

безводный, возбуждение, 

взлететь, изранить, 

низложить, разделаться, 

чрезвычайный. 

ис-, нис-, вос-, вс-

рас-,  рос-,  

без- чрес-  черес-  

к, п, с, т, 

ф, х, ц, ч, 

ш, щ 

беспутный, воспитание, 

вспомнить, испугать, 

нисходить, расходиться, 

чересчур 

 

Примечания 

1. В словах низкий, низший согласный з входит в состав корня, а не приставки, поэтому на письме не 

происходит замены з–с. Ср. сложное слово близсидящий. 

2. Написания расчет, расчесть, расчетный, расчетчица – рассчитать, рассчитывать основаны на 

правиле: перед корнем чет- пишется одно с (кроме слова «бессчётный»), перед корнем чит- – два с. 

3. В словах разевать, разинуть, разор, разорить и производных от них пишется одно з, но: раззява. 

4. В современном языке в словах здание, здесь, здоровье, в сочетании ни зги приставка не 

выделяется. 

ПРАВОПИСАНИЕ ДВОЙНЫХ СОГЛАСНЫХ НА СТЫКЕ ПРИСТАВКИ И КОРНЯ 

1. На стыке приставки и корня пишутся две одинаковые согласные, если приставка оканчивается на 

согласный, а корень начинается с той же согласной буквы: 

беззаконие (приставка без-, корень -закон-), воззвание (приставка воз-, корень -зв-

), расстегнуть (приставка -рас-, корень -стег-), восстание (приставка -вос-, корень -ста-

), оттянуть (приставка -от-, корень -тя-). 

2.В словах с корнем -чёт- (-чёст-) пишется одна буква с: 

расчесть, расчёт, расчётный, расчётливый; исключение: бессчётный. 

В словах с корнем счит- пишется две буквы с: рассчитать, рассчитывать, рассчитанный. 

3. Запомните правописание слов разевать (рот), разорить, отворить. 

4. В слове рассориться пишется две буквы с. 

 

Правило в схеме 

 

Случаи примеры  

на стыке приставки и корня беззаконие, воззвание, расстегнуть, восстание, 

оттянуть 

с корнем  -счит- рассчитать, рассчитывать, рассчитанный  и слово 

«бессчётный» 

Приставки примеры 

под-, от-, об-, пред-, над-, в-

, с-, про-, за-, на-  

подписать, подловить, отписать, отловить, обшить, обвить, 

предсказать, предвидеть, всходить, вбежать, отпрыск, 

отросток, сбыть, спилить и т.д. 



 
 

Примечание 

Следует различать такие пары слов, как: 

раззеваться – разевать рот; подделка документов – поделки («мелкие изделия, изготовленные 

ручным способом»); поддержанный (кем-то) — подержанный («не новый, бывший в 

употреблении»); подданный (какого-либо государства) – поданный («поднесённый»); 

поддаться (влиянию) – податься (в город, на заработки); поддразнить («слегка подразнить; дразня, 

подстрекнуть к чему-то») – подразнить («дразнить какое-то время»). 

ПРАВОПИСАНИЕ Ъ ПОСЛЕ ПРИСТАВОК 

 

Разделительный Ъ пишется после согласного перед буквами е, ё, ю, я  

(сигнализирует о наличии в слове звука [ й’ /j’ ] в следующих случаях: 

 

1) после приставки, оканчивающейся на согласную: 

въезжать, предъюбилейный, объяснение, объёмный; 

 

2) в сложных словах, первую часть которых составляют числительные  

двух-, трёх-, четырёх-: трехъярусный; 

3) в иноязычных по происхождению словах после приставки на 

согласную (диз-, ин-, ад-, интер-, кон-, контр-, об-, суб-, супер-, 

транс-) или составной частицей пан-: 

инъекция, адъютант, дизъюнкция, интеръекция, конъюнкция, контръярус, объект, субъект, 

 трансъевропейский, панъевропейский. 

Правило в схеме 

 

Разделительный Ъ пишется после согласного перед буквами е, ё, ю, я 

 

после приставки, оканчивающейся на согласную въезжать, предъюбилейный, объяснение, 

объёмный  

 

в сложных словах, первую часть которых 

составляют числительные двух-, трёх-, четырёх- 

трехъярусный  

четырехъярусный 

 

в иноязычных по происхождению словах после 

приставки на согласную  

(диз-, ин-, ад-, интер-, кон-, контр-, об-, суб-, супер-, 

транс-) или составной частицей пан- 

инъекция, адъютант, дизъюнкция,  

интеръекция, конъюнкция,  

контръярус, объект, субъект,  

трансъевропейский,  

панъевропейский 

 

 

В остальных случаях (в корне, на стыке корня суффикса и окончания) перед буквами е, ё, ю, я 

пишется Ь разделительный знак. 

ГЛАСНЫЕ Ы И И ПОСЛЕ ПРИСТАВОК 

 

  Вместо и после приставок, которые оканчиваются на согласный (кроме сверх- и меж-), 

произносится и пишется ы: 

играть – подыграть, разыграть, сыграть; искать – отыскать, подыскать, 

разыскать; идейный – безыдейный; индукционный –

безындукционный; интегральный – подынтегральный;исторический – предысторический; июльский 

– предыюльский. 

  Сохраняется и после иноязычных приставок и частиц дез-, пост-, 



 
 

ад-, диз-, ин-, -интер-, кон-, контр-, об-, суб-, супер-, транс-, пан-:    

дезинформация, контригра, постимпрессионизм, субинспектор, суперинтендант, 

трансиорданский, панисламизм. 

Ср.: предынфарктный – постинфарктный (русская и иноязычная 

приставки),но: межинститутские, сверхизысканные;  субинспектор, контригра, субинспектор, 

контриск, паниндийский. 

в сложносокращённых словах: пединститут, спортинвентарь. 

 

Правило в схеме 

 

 

 

 

Примечания 

1. Данное правило не распространяется на сложносокращенные слова, например: пединститут, 

Госкомимущество, спортинвентарь. 

2. В слове взимать пишется и согласно произношению. 

3. В словах, где первый корень числительное, пишем и: двухимпульсный и т.п. 

ПРИМЕРЫ 

 

РАССТАВЛЯТЬ — на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный звук, 

пишется буква С. 

СДВИНУЛ — Приставка неизменяемая. 

ПРИВОКЗАЛЬНАЯ (площадь) — Приставка ПРИ-  пишется в значении неполноты действия. 

ВЗБУДОРАЖЕНЫ (известием) — на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой 

согласный звук, пишется буква З. 

ПРЕВОЗМОГАТЬ — приставка ПРЕ- пишется в значении ПЕРЕ-. 

(войти в) ЗДАНИЕ — на конце приставки перед буквой, обозначающей звонкий согласный звук, 

пишется буква З. 

БЕСПОЛЕЗНЫЙ — на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный звук, 

пишется буква С. 

(хорошо) ОБДУМАТЬ — приставка ОБ- неизменяемая. 

(мне) БЕЗРАЗЛИЧНО — неизменяемая приставка БЕЗ-. 

РАСТРУБИТЬ — на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный звук, пишется 

буква С. 

ЗДРАВСТВУЙТЕ — Приставка неизменяемая. 

ПРИШКОЛЬНЫЙ (участок) — Приставка ПРИ- пишется в значении неполноты действия. 

И на Ы Условие Примеры 

меняется   после приставок на 

согласный   

разыграть, предыдущий, 

подытожить, безыдейный 

 

не меняется 
 

сверх-, меж- 

межинститутский   

сверхизысканный 

после иноязычных 

приставок и частиц дез-, 

пост-, ад-, диз-, ин-, 

интер-, кон-, контр-, об-, 

суб-, супер-, транс-, пан- 

дезинформация, контригра, 

постимпрессионизм, субинспектор, 

суперинтендант, трансиорданский, 

панисламизм  

в сложносокращённых 

словах 

пединститут, спортинвентарь 



 
 

ВСПОМНИТЬ — на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный звук, пишется 

буква С. ПРЕИНТЕРЕСНАЯ (книга) — приставка ПРЕ- пишется в значении ОЧЕНЬ. 

ПРИОТКРЫЛ (дверь) — приставка ПРИ- пишется в значении неполноты действия. 

ПРЕГРАДИТЬ (путь) — написание приставки определяется её значением, близким к значению 

приставки ПЕРЕ-. 

ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ РАЗЛИЧНЫХ ЧАСТЕЙ РЕЧИ 

Советы 

 Определите часть речи, к которой относится слово.  

 Выделите суффикс.  

 Примените правило.  

 Вставьте пропущенную букву. 

СУФФИКСЫ ИМЕН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 

 

-ИВ- пишется под ударением, а -ЕВ- - без 

ударения  

 

краси́вый, правди́вый, краево́й, строево́й, 

ма́рлевый 

Исключения: ми́лостивый, юро́дивый 

 

-ЧИВ-, -ЛИВ- пишутся только с гласной И 

(в русском языке суффиксов -ЛЕВ- и -

ЧЕВ- нет) 

насто́йчивый, забо́тливый, оби́дчивый, 

расчётливый  

НО: эмалевый, диагоналевый, гуттаперчевый 

(согласные Ч и Л принадлежат корню) 

 

-ИСТ- пишется только с гласной И заливистый, надрывистый, раскатистый, глинистый, 

плечистый 

 

после согласных Г, К, Х пишется суффикс 

-ОНЬК-, после других согласных -ЕНЬК- 

(-ИНЬК- в прилагательных не пишется) 

молоденький, тяжёленький, сухонький лёгонький, 

лёгенький 

СУФФИКСЫ ГЛАГОЛОВ -ОВА- (-ЕВА-), -ИВА- (-ЫВА-) 

В неопределенной форме и в прошедшем времени у глаголов пишется суффикс -ОВА- (-ЕВА-), 

если в форме 1-го лица единственного числа настоящего или будущего простого времени этот суффикс 

чередуется с -УЮ (-ЮЮ): беседовал, беседовать – беседую, потчевал, потчевать - потчую 

В неопределенной форме и в прошедшем времени у глаголов пишется суффикс -ЫВА- (-ИВА-), если 

в форме 1-го лица единственного числа настоящего или будущего простого времени этот суффикс 

сохраняется: 

разглядывал, разглядывать – разглядываю,  расстёгивал, расстёгивать - расстёгиваю. 

Примечание. Глаголы с корнем -ВЕД-, имеющие форму 1-го лица на -УЮ(-ЮЮ)-, пишутся с 

суффиксом -ОВА- в неопределенной форме и в форме прошедшего времени: 

исповедовать - исповедовал, проповедовать - проповедовал, заведовать - заведовал (так как 

исповедую, проповедую, заведую), 

но: разведывать - разведывал, отведывать - отведывал, проведывать - проведывал, наведываться - 

наведывался, выведывать - выведывал (так как суффикс сохраняется). 

Глаголы с суффиксом -ЕВА-, -ИВА- не следует путать с глаголами, у которых ударный суффикс -ВА- 

сочетается с предшествующей корневой гласной А или И. Такая корневая гласная, в отличие от 

суффиксальной, сохраняется в неопределенной форме у глаголов без суффикса -ВА-: обвивать - 

обвить, заливать - залить, преодолевать - преодолеть. 

В глаголах застревать, затмевать, намереваться, продлевать, растлевать пишется суффикс -ЕВА-. 



 
 

  
СУФФИКС В ИМЕНАХ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 

-ЕК- пишется в тех словах, при склонении которых гласный Е выпадает. 

Суффикс -ИК- пишется в тех словах, которые при склонении сохраняют И.  

ВнучЕк –внучка, звоночЕк – звоночка,  

ключИк – ключика, кирпичИк – кирпичика. 

 

https://russkiiyazyk.ru/chasti-rechi/sushhestvitelnoe/pravopisanie-suffiksov.html  

 

Правописание суффиксов имен существительных 
 

 

https://resh.edu.ru/subject/lesson/1022/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

https://russkiiyazyk.ru/chasti-rechi/sushhestvitelnoe/pravopisanie-suffiksov.html
https://resh.edu.ru/subject/lesson/1022/


 
 

МЯГКИЙ ЗНАК ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ НА КОНЦЕ СЛОВА ПИШЕТСЯ: 

 

у существительных женского рода в им. п.  ед. ч.: дочь, тушь, ночь, молодёжь. 

у глаголов во всех формах; при этом ь сохраняется перед -ся, -те.: беречь -  беречься – бережёшься ; 

режь – режьте. 

у наречий на ш и ч (сплошь, навзничь) и в одном слове на ж (настежь). 

Мягкий знак после шипящих на конце слова не пишется: 

у существительных мужского рода в им. п.  ед. ч.: луч, шалаш, грач, плащ. 

у существительных ж. р. и ср. р. в род. п. мн.ч.: много туч, луж, училищ. 

у кратких прилагательных: хорош, горяч, свеж. 

у наречий на ж: уж, замуж, невтерпёж. 

 

 
 

 

ПРАВОПИСАНИЕ -Н- И -НН- В РАЗЛИЧНЫХ ЧАСТЯХ РЕЧИ 

 Определите часть речи, к которой относится слово. 

 Обратите внимание на краткие и полные формы прилагательных и причастий 

 

 

 

 



 
 

 
 

 
 

 
 



 
 

 
Видео   Повторение орфографии. Правописание одной и двух Н в различных частях речи 

Н И НН В НАРЕЧИЯХ НА -О / -Е И В СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ. 

Слова образованы от форм на -ЫЙ / -ОЙ (от причастий или прилагательных) и в них пишется 

столько же Н, сколько Н было в соответствующей форме на -ЫЙ / -ОЙ: 

гривенник (от прилагательного гривенный); 

озабоченно говорил (от причастия озабоченный). 

Запомните правописание следующих слов: приданое, бесприданница, масленица, племянник,  

труженик,  ставленник,  мученик. 

СУФФИКСЫ 

В ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫХ ПРИЧАСТИЯХ НАСТОЯЩЕГО ВРЕМЕНИ 

 

от глаголов 1-го спряжения, пиши 

суффикс -ущ (-ющ) 

 знает, знают –  1-е спряжение, 

основа зна+ суффикс -ющ  →знающий   

от глаголов 2-го спряжения —  -ащ (-ящ)   любит, любят – 2-е спряжение, 

основа люб + суффикс -ящ →любящий 

в страдательных причастиях настоящего времени 

1-го спряжения, пиши  суффикс -ем -ом   поднимает, поднимают —  1-е спряжение, 

основа поднима + суффикс -ем → поднимаемый 

2-го спряжения — -им  любит, любят — 2-е спряжение, основа люб 

+ суффикс --им → любимый 

  

 

 

Обратите внимание: 
Страдательные причастия настоящего времени образуются от основ переходных глаголов настоящего 

времени: поднимает, поднимают — 1-е спряжение, основа поднима + суффикс -ем → поднимаемый, 

любит, любят — 2-е спряжение, основа люб + суффикс --им → любимый.   

 

ГЛАСНЫЕ ПЕРЕД СУФФИКСАМИ 

В ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫХ ПРИЧАСТИЯХ ПРОШЕДШЕГО ВРЕМЕНИ 

вш, -ш   

пиши ту же гласную, что пишется в 

основе неопределённой формы глагола 

видевший←видеть,   

слышавший←слышать  

в страдательных причастиях прошедшего времени 

глагольной основы  -а (я) перед 

суффиксом -нн  и суффикса -енн 

потерянный ← потерять  

наполненный ← наполнить 

https://interneturok.ru/lesson/russian/9-klass/povtorenie-orfografii/povtorenie-orfografii-pravopisanie-odnoy-i-dvuh-n-v-razlichnyh-chastyah-rechi


 
 

ГЛАСНЫЕ В СУФФИКСАХ ПРИЧАСТИЙ ПРОШЕДШЕГО ВРЕМЕНИ 

Суффиксы причастий прошедшего времени 
Гласные перед суффиксами –вш-, -ш-  в действительных причастиях прошедшего времени: видевший, 

слышавший, шедший. 

Определите конечный гласный в основе неопределённой формы глагола. 

В действительных причастиях прошедшего времени перед суффиксами -вш, -ш пиши ту же гласную, 

что пишется в основе неопределённой формы глагола: видевший←видеть,  слышавший←слышать. 

Различение гласных суффикса глагольной основы  -а (я) перед суффиксом -нн  и суффикса -енн в 

страдательных причастиях прошедшего времени: потерянный, увиденный 

Определите конечный гласный в основе неопределённой формы глагола. 

Если страдательные причастия образованы от основы неопределённой формы глаголов 

с суффиксом -а- -я-, перед суффиксом причастия -нн- пиши буквы а(я):  

потерянный ← потерять, потеряв, 

с суффиксами -и- или -е-, в суффиксе -енн- пиши букву е: наполненный ← наполнить. 

 

 

ПРАВОПИСАНИЕ ЛИЧНЫХ ОКОНЧАНИЙ ГЛАГОЛОВ И СУФФИКСОВ ПРИЧАСТИЙ 

 

Личные окончания глаголов 

В личных окончаниях глаголов настоящего и будущего времени 

в окончаниях глаголов 1-го спряжения пиши гласные е, у (ю): имеешь, имеет, имеем, имеете, имеют. 

в окончаниях глаголов 2-го спряжения – и, а (я): смотришь, смотрит, смотрим, смотрите, смотрят. 

Значит, для правильного написания гласных в безударных окончаниях нужно уметь безошибочно 

определять спряжение глагола! 

Ко 2-му спряжению относятся глаголы: 

с суффиксом -и в основе неопределённой формы: любить и др., кроме брить, стелить – глаголы 1-

го спряжения: бреет, бреют, стелет, стелют и их производные: постелить, застелить и т.п. 

7 глаголов-исключений с суффиксом -е в основе неопределённой формы: терпеть, вертеть, обидеть, 

зависеть, ненавидеть, видеть,смотреть  и  их производные, например: посмотреть, осмотреть, 

высмотреть, досмотреть, насмотреться, засмотреться и другие. 

4 глагола с суффиксом –а: гнать, держать, слышать, дышать и их производные: прогнать, догнать, 

выгнать, изгнать и другие. 

К 1-му спряжению относятся остальные глаголы c безударными окончаниями: играть, рисовать, 

тянуть, кинуть и другие. 

 

Внимание: 

 

 Глаголы хотеть, бежать и чтить особенные. Их и все производные от них, например: побежать, 

добежать, перебежать, сбежать, пробежаться и т.п., относят к разноспрягаемым глаголам. Особенность 

глаголов этой группы в том, что в одних формах эти глаголы имеют окончания 1-го спряжения, а в 

других — 2-го. Проспрягаем эти глаголы: 

Хотеть — хочу, хочешь, хочет, хотим, хотите, хотят (в ед.ч. окончания 1-го спр., во мн. - 2-го). 

Бежать — бегу, бежишь, бежит, бежим, бежите, бегут (во всех формах, кроме 3 л. мн. ч., 

окончания 1-го спр., в 3-ем л. мн .ч. — окончание 2-го спр.) 

Чтить — чту, чтишь, чтит, чтим, чтите, чтут (во всех формах, кроме 3 л. мн. ч., окончания 1-го 

спр., в 3-ем л. мн. ч. — окончание 2-го спр.) 

Лишь у глагола хотеть в форме ед.ч. окончания в безударном положении. 

 



 
 

НЕ С РАЗНЫМИ ЧАСТЯМИ РЕЧИ 

 

 Частей речи много. Случаев, когда не пишется с ними раздельно тоже много, а слитно ещё больше. 

Как дать материал в полном объёме, наглядно и просто, чтобы помочь понять его и запомнить? 

Предложение автора: читай и запоминай примеры, только не механически, а вникая в комментарии. 

Используйте примеры как образцы для действия по аналогии.    

  

Не с глаголами 

Раздельно: Cлитно: 

Не хочу, не буду, не желаю Ненавижу 

(без не не употребляется) 

недоспал, недоел 

 (слова с приставками не+до) 

 

Не с деепричастиями 

Раздельно: Cлитно: 

Не зная, не узнав Негодуя  

(без не не употребляется) 

Недоумевая 

( слова с приставками не+до) 

 

Не с полными причастиями 

Раздельно: Cлитно: 

Не задержавшийся, а опоздавший ученик 

(есть противопоставление) 

не замеченная мною ошибка  

(есть зависимые слова) 

Ненавидимый всеми кот 

(без не не употребляется) 

  

Незамеченная ошибка 

(нет ни противопоставления, ни зависимых слов) 

почти незамеченная ошибка  

(в причастном обороте единственное зависимое 

слово – наречие меры и степени) 

 

 

Не с краткими причастиями 

Раздельно:   

Обещание не выполнено. 
 

 

 

Не с полными прилагательными 

Раздельно: Cлитно: 

Не каменный, а деревянный дом.  

(есть противопоставление) 

вовсе не красивый  

(со словами: далеко, вовсе, отнюдь) 

нисколько не красивый 

(с отрицательными местоимениями и 

наречиями: нисколько, ничуть…) 

Дом небольшой 

(легко подобрать синоним: маленький) 

невзрачный  

(без не не употребляется) 

очень некрасивый 

(с наречиями меры и степени) 

 

Не с краткими прилагательными 

Раздельно: Cлитно: 



 
 

Дорога не легка, а трудна. 

(есть противопоставление) 

дорога вовсе не легка  

(со словами: далеко, вовсе, отнюдь) 

  

не готов, не склонен, не намерен, не должен, не 

обязан, не расположен  

(если полные формы не употребительны) 

Дорога нелегка.  

(легко подобрать синоним: тяжела) 

дорога очень нелегка 

(с наречиями меры и степени) 

 

 

Не с прилагательными в сравнительной степени 

Раздельно:   

не лучше, не хуже, не выше, не ниже, 

не дальше, не ближе, 

не беднее, не богаче, 

не дешевле, не дороже 

 

Если выражено сравнение: 

Девочка была не красивее других.  

(т.е. тоже красивая, но не самая красивая) 

Если выражено отрицание: 

Девочка была некрасивее других.  

(т.е. была некрасивой, хуже других) 

 

Не с отглагольными прилагательными 

Раздельно: Cлитно: 

Вовсе не видимая окружающим черта  

(со словами: далеко, отнюдь, вовсе) 

никому не видимая черта  

(с отрицательными местоимениями и наречиями) 

не видимый поверхностным взглядом 

(с зависимыми словами в Т.п.) 

Необразованный человек 

(легко подобрать синоним: неучёный, 

невежественный) 

Невидимый окружающим 

(наличие зависимых слов не мешает слитному 

написанию, кроме слов в Т.п.) 

 

Не с существительными 

Раздельно: Cлитно: 

Говорил не правду, а ложь  

(есть противопоставление) 

Сказать неправду  

(можно подобрать синоним: ложь) неряха  

(без не не употребляется) недолив, недостача  

(с приставками не+до) 

 

 

Не с числительными 

Раздельно:   

Не один и не два, 

не первый и не второй, 

не трое и не четверо 

(всегда пиши раздельно!) 

 

 

Не с местоимениями 

Раздельно: Cлитно: 

Не я, не он, не твой, не каждый, не всякий  

(все местоимения, кроме отрицательных и 

неопределённых) 

не к кому, не к чему, не у кого, не у чего  

Не´кому, не´чему, не´кого, не´чего, никто´, 

ничто´, никому´, ничему´  

(отрицательные с не без предлогов) 

не´кто, не´что 



 
 

(отрицательные с предлогами) (неопределённые) 

 

Не с наречиями 

Раздельно: Cлитно: 

Не хорошо, а плохо. 

(есть противопоставление) 

вовсе не быстро, далеко не дорого 

(со словами: далеко, вовсе, отнюдь) 

ничуть не больно 

(с отрицательными наречиями и местоимениями) 

Неплохо, недорого.  

(можно подобрать синонимы: хорошо, дёшево) 

Очень неплохо, совершенно недорого.  

(с наречиями меры и степени) 

 

Не в предлогах 

  Cлитно: 
 

 Несмотря на…, невзирая на…  

(всегда пиши слитно!) 

 

Не путайте: 
1) Частицы далеко не, вовсе не, отнюдь не и наречия меры и степени, использующиеся с 

прилагательными:  

вовсе не красивый, отнюдь не умный — в высшей степени неприличный, крайне недовольный. 

Запомните: 

Наиболее частотные наречия меры и степени: 

в высшей степени и очень, слишком и почти, совершенно, абсолютно, полностью, довольно,  

отчасти, гораздо и крайне, совсем, и вполне, и весьма. 

2) Союзы: а и но. 

Союз а выражает противопоставление взаимоисключающих признаков: не красивый, а 

ужасный (отрицается: "красивый", утверждается: "ужасный"). 

Союз но выражает связь противопоставляемых, но не взаимоисключающих признаков: некрасивый, 

но недорогой; недорогой, но красивый (утверждаются оба признака:"некрасивый и недорогой", 

"недорогой и красивый"). 

3) Предлоги: несмотря на…, невзирая на… и деепричастия: 

Несмотря на дождь, дети гуляли целый день.(предлог)  

Он шёл, не смотря на дорогу.(деепричастие) 

 

РАЗЛИЧЕНИЕ НИ – НЕ  

Частицу ни пишите: 

1) В повелительных и количественных предложениях: Ни шагу!, Ни с места!, Ни звука! 

2) С относительными местоимениями в придаточных предложениях: Куда ни взгляни, повсюду 

люди. Еще примеры: откуда ни..., где ни..., какой ни..., когда ни..., как ни... и т. д. 

3) Усиливает значение в предложениях, в которых глагол употреблён с отрицательной частицей не:  

Ни капли не боюсь. Не встретил ни одного знакомого лица. Она молчала, не сказав ни слова. 

4) В отрицательных местоимениях: никто´, ничто´, никому´, ничему´, никако´й, ниче´й и т. п. Если 

они употребляются с предлогами, то пишутся раздельно: ни у кого´, ни с че´м… 

 Внимание: Ни в безударном положении. 

5) В оборотах: что бы то ни было, во что бы то ни было, куда ни шло, откуда ни возьмись, во что 

бы то ни стало, что ни говори, кто бы то ни был и др. подобных. 

6) В устойчивых сочетаниях: ни пуха ни пера, ни жив ни мёртв, ни днём ни ночью, ни конца ни края  

Запятая между словами, входящими в устойчивое сочетание, не ставится: Он сидел ни жив ни 

мёртв! 

Не путайте: Частицу ни и повторяющийся отрицательно-присоединительный союз ни…, ни…: 



 
 

Ни к матери, ни к отцу она не относилась так тепло, как к старшему брату. 

Она не умела ни читать, ни писать. 

Помните: в предложениях с союзом ни… , ни… всегда есть отрицание перед глаголом: 

Он не думал ни о деньгах, ни о славе, ни о положении в обществе. 

 

Частицу не пишите: 

 

1) С разными частями речи для передачи значения отрицания: не верю, нехороший, нехорошо, не раз 

и т. д. 

2) В отрицательных местоимениях: не´кому, не´чему, не´кем, не´чеми т. п. Если они употребляются 

с предлогами, то пишутся раздельно: не´ у кого, не´ с чем… 

 Не всегда под ударением. 

3) В неопределённых местоимениях: не´кто, не´что. 

Не под ударением. Неопределённые местоимения не´кто и не´чтоне бывают в косвенных падежах. 

4) В риторических вопросах: Как не любить его? (= нельзя не любить),Кто не знает это 

стихотворение? (= все знают) 

5) В оборотах: чуть не, чуть-чуть не, едва не, едва-едва не, пока не, только не… 

 

Думайте о значении: 

1)  ни один (никто) – не один (много): Ни один не сделал задания! – Он пропускал уроки не один раз. 

     ни разу (никогда) – не раз (много): Ни разу я не была у неё дома. – Не раз я бывала у неё дома. 

     нимало (ничуть) – немало (много): нимало не смутить – знать немало интересного 

2)  Когда я не позвонил, родители начали беспокоиться. (в придаточном предложении отрицание)  

Когда ни позвони, его нет дома. (в придаточном предложении значение усиления)     

  

Запомните сочетания! 

Не кто иной, как… (Не кто иной, как мой друг, будет вести концерт). 

Не что иное, как… (Не что иное, как очередное мероприятие, ожидало нас). 

Во что бы то ни стало 

Как ни в чём не бывало 

В сочетаниях с союзом как, слово иной опустить нельзя. А всё сочетание можно заменить словами: 

просто, только, именно (Не кто иной, как Андрей. – Именно Андрей). 

 

Различение приставки НЕДО- и частицы НЕ с приставкой ДО- 

 

Недо- (антоним пере-) или не до 

Действие выполнено ниже нормы. Действие не доведено до конца: недосолить, недогрузить. 

Не досмотрел фильм. Недосмотреть за ребёнком. Не доедают суп. 

Безработные недоедают. Не дослушал фразу. Недослышал фразу. 

В недостаточном количестве: Не достаёт до окна. Недостает терпения (не дотягивается). 

 

 

 

 

СЛИТНОЕ, ДЕФИСНОЕ, РАЗДЕЛЬНОЕ НАПИСАНИЕ СЛОВ 

 

Союзы 

Слитно: Раздельно: Через дефис: 

Потому, потому 

что, поскольку, оттого что, 

зато, отчего, также, тоже, 

Как будто, то есть, так как, если 

бы, как бы, то ли, в связи с тем 

что, то... то,  

 



 
 

притом, причём, будто, как 

будто, чтобы, затем чтобы, коли  

 

 

 

Союзные сочетания 

Слитно: Раздельно: Через дефис: 

Ввиду того что, вследствие того 

что, 

несмотря на то что 

не то… не то 
 

 

Местоимения 

Слитно: Раздельно: Через дефис: 

Никто´, ничему´, 

Не´кто, не´что, не´чему 

Кое у кого, кое от чего 

ни с  кем, не с кем, 

то же, что; то же самое, одно и 

то же, всё то же   

Кто-то (-то, -либо, -нибудь, кое-) 

 

Наречия 

Слитно: Раздельно: Через дефис: 

Отовсюду, отныне, отчасти, 

вообще, 

вскоре, вполголоса, наедине, 

наперёд, сначала, вначале, 

поначалу, понемногу, 

совсем, зачем, затем 

Без устали, бок о бок, с глазу на 

глаз, в общем, до сих пор, за 

границу, за границей, всё так же, 

точно так же 

Как-то (-то, -либо, -нибудь, кое-

), 

по-русски, по-моему, 

по-заячьи, во-первых, 

еле-еле, едва-едва, чуть-чуть, 

сегодня-завтра*, на-гора,  

де-юре, де-факто 

 

Предлоги 

Слитно: Раздельно: Через дефис: 

Вследствие, ввиду, 

навстречу, насчёт, 

вроде, вслед, 

сверх, вместо, 

внутри, ввиду, 

наподобие, 

несмотря на, 

невзирая на 

В течение, в продолжение, 

в заключение, 

в отличие, в целях, в силу, 

в меру, в виде, в области, 

на протяжении, в отношении, 

за исключением, 

за счёт, 

не считая 

Из-за, из-под, по-над 

 

Частицы 

Слитно: Раздельно: Через дефис: 

Даже, разве, неужели Ли, бы, же, 

как раз, что за 

Всё-таки, дай-ка 

 

Видео 

Слитное написание союзов ТАКЖЕ, ТОЖЕ, ЧТОБЫ, ЗАТО. 

Омонимичные части речи. 

Дополнительно. https://examer.ru/ege_po_russkomu_yaziku/teoriya/slitno_razdelno 

https://learningapps.org/9148563 

https://interneturok.ru/lesson/russian/7-klass/bglava-7-soyuzyb/slitnoe-napisanie-soyuzov-takzhe-tozhe-chtoby-zato
https://interneturok.ru/lesson/russian/9-klass/kompleksnoe-povtorenie/povtorenie-omonimichnyh-chastey-rechi
https://examer.ru/ege_po_russkomu_yaziku/teoriya/slitno_razdelno
https://learningapps.org/9148563


 
 

Не путайте: 

 

Союзы — местоимения с предлогами, местоимения и наречия с частицами 

 

1) потому что — по тому что: 

Она не позвонила ему, потому что они поссорились.(значение причины, союз потому что) 

По тому вопросу, который обсуждался вчера, они никак не могли прийти к согласию. 

(значение указания, местоимение тот в форме Д.п.) 

2) поэтому — по этому: 

 Перед выходом из дома зазвонил телефон. Это был важный звонок, поэтому мне пришлось 

задержаться. (значение следствия, союз поэтому) 

По этому поводу не беспокой меня больше.(значение указания, сущ. с предлогом и местоимение в 

роли определения) 

3) поскольку — по скольку: 

Поскольку полкласса болело, учителю пришлось отложить объяснение новой темы. 

(значение причины, союз поскольку) 

"По скольку раз я должна повторять одно и то же?" – сердилась мать. (значение количества, 

местоимение с предлогом) 

4) зато — за то: 

Он говорил слишком кратко, зато ярко и артистично.(значение противопоставления, союз зато) 

Она не простила его за то, что он не помог ей. (значение указания, местоимение то в форме В.п.) 

5) также — так же: 

Также тебе нужно уделять больше внимания математике.(значение присоединения, союз также)   

Так же, как и год назад, он усердно учился и был лучшим в классе. (значение сопоставления, 

наречие так с частицей же) 

6) тоже — то же: Я тоже интересуюсь биологией. (значение присоединения, союз тоже) 

Я стараюсь делать то же, что и другие, но у меня никак не получается. (значение указания, 

местоимение то и частица же) 

7) чтобы — что бы: Чтобы не заболеть, одевайся по погоде. (значение цели, союз чтобы) 

Она раздумывала, что бы надеть сегодня вечером. 

(значение объекта, относительное местоимение что и частица бы, бы может быть опущено) 

8) причём — при чём: Он сделал задание быстро, причём правильно. 

(союзы причём и притом синонимы, их легко взаимно заменить) 

Он не понимал, при чём он, в чём его вина. (относительное местоимение что с предлогом) 

9) притом — при том: 

Он стал заниматься бизнесом, притом успешно. (союзы причём и притом синонимы, их легко 

заменить друг на друга)  

Мать записала сына в спортивную секцию при том клубе, в котором сама занималась плаванием. 

(значение указания, местоимение тот с предлогом) 

10) оттого что — от того: 

Она чувствовала себя счастливой, оттого что все вокруг улыбались. (значение причины, 

союз оттого что) 

От того дома можно пройти через двор и сократить дорогу. (значение указания, местоимение тот с 

предлогом) 

 11) чтобы — что бы ни: Занимайся, чтобы сдать экзамен получше. (значение цели, союз чтобы) 

Что бы ни случилось, не унывай. (значение условия, сочетание с относительным местоимением что 

бы ни) 

 

Наречия — существительные с предлогами 
1) сначала — с начала: 

Сначала  дети стеснялись, но потом освоились. (наречие) 

Сначала подумай, потом говори. (наречие) 

С начала года прошло только  два месяца, а работа уже шла к завершению. (сущ. с предлогом)  



 
 

2) вдали — в дали: 

Вдали виднелись огни. (наречие)  

В дали моря, у линии горизонта, показалась маленькая точка. (сущ. с предлогом)  

3) вдаль — в даль: 

Поезд ушёл вдаль. (наречие) 

Она так пристально смотрела в даль, словно хотела разглядеть там что-то важное.(сущ. с предлогом)  

4) вначале — в начале: 

Вначале разрешите представиться. (наречие)   

В начале осени к нам в гости приехала бабушка. (сущ. с предлогом)   

5) вконец — в конец: 

Это происшествие вконец выбило меня из колеи. (наречие)  

Народу в кассу было много, и нам не оставалось ничего другого, как встать в конец длинной очереди. 

(сущ. с предлогом)   

 

Наречия — местоимения с предлогами: 

 

1) отчего — от чего: Отчего ты такой грустный сегодня? (значение причины, наречие отчего)  

От чего вы ожидаете большего результата: от занятий в кружке или от самостоятельных занятий? 

(местоимение что в Р.п. с предлогом от)  

2) затем — за тем: Завуч прочитала текст, затем класс начал писать изложение. 

(Значение времени, наречие затем, синоним: потом) 

Аптека за тем зданием, идите прямо, там увидите. (значение указания, местоимение тот в Т.п. с 

предлогом)  

3) зачем — за чем: Зачем ты обманываешь родителей? (значение цели, наречие зачем) 

За чем я вернулась? Забыла! Ах да, за деньгами! (значение объекта, вопросительное 

местоимение что в Т.п. с предлогом)  

 

Предлоги — предлоги с существительными: 

 

1) вследствие — в следствии: Вследствие урагана погибло два человека. (предлог) 

В следствии по делу выяснились новые обстоятельства. (сущ. с предлогом) 

2) навстречу — на встречу: Навстречу нам выбежала собака. (предлог) 

Извини, я спешу на встречу. (сущ. с предлогом) 

 3) насчет — на счет: Я звоню насчет учебника. Не забудь принести его в школу. (предлог) 

Деньги перевели на счет вчера. (сущ. с предлогом) 

ПОЛ- (ПОЛОВИНА) 

с последующим родительным падежом существительного, если существительное начинается с 

гласной буквы или согласной л: пол-оборота, пол-яблока, пол-лимона,  

но: полметра, полчаса, полкомнаты; через дефис пишутся также сочетания пол- с последующим 

именем собственным, например: пол-Москвы, пол-Европы.  

Слова, начинающиеся с полу-, всегда пишутся слитно, например: в полуверсте от города, 

полустанок, полукруг.  

ПРАВОПИСАНИЕ НАРЕЧИЙ 

 Наречия, образованные с помощью приставок от других наречий: позавчера, донельзя и др. – 

пишутся слитно. 

Наречия, образованные от кратких прилагательных: досуха - сухой, сгоряча - горячий  и др.  

В наречиях, образованных одновременным присоединение приставок ИЗ-, ДО- или С-  и суффикса, 

на конце пишется –А: влево – левый, вправо – правый, слева, справа, 

но досрочный – досрочно. 

 



 
 

ИНТЕРАКТИВНЫЕ ЗАДАНИЯ 

 

https://learningapps.org/display?v=pygvqnuic20 

https://learningapps.org/display?v=p6830e9ut20 

https://learningapps.org/display?v=pg6ao2jk520 

https://learningapps.org/display?v=p2mkjtn2c20 

https://learningapps.org/display?v=pfvr36v7521 

https://learningapps.org/display?v=pvy9m530t21 

https://learningapps.org/9487131 

ПОЛЕЗНЫЕ РЕСУРСЫ 

https://rustutors.ru/ 

https://sdamna5.blogspot.com/?zx=64d105dd49d510bb 

https://rus-oge.sdamgia.ru/ 

https://www.labirint.ru/authors/159044/  

Инструктаж. Заполнение бланков   

https://www.youtube.com/watch?v=Zm6Cax5eKx8 

 

Сайт «Могу писать» 

https://mogu-pisat.ru/about/autor/825790/ 

 

 

 

Контакты: 

makhanova.elena@yandex.ru 

zelena684 (скайп) 
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